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 المستخلص

سيتي مصطفائية ،ٕٕٓٓ ، شعر في العروضية الأوزان ناصب"تغييرات للنابغةأميمة الذبياني"
 )دراسة عروضية(تحليلية و. العرية اللغة قسم والآداب الدين أصول كلية والدعوة،آدابها،

 رحماتالماجستير.المشرف:رسالةجامعية،،الجامعةتولونجأجونجالإسلاميةالحكومية

،النابغةالذبياني.الزحاف تغييراتالأوزانالعروضية،:الكلمات رئيسية

وإمت الذبياني النابغة شعر في خصائص بوجود الجامعية الرسالة ىذه بحسنييخلف شعره از
إلىدال فهيمو اسهل حتى البسيطة واللغة النظم، وحسن اعتذار، ولطف معنى، وجلاء لفظ، باجة

أحد ىو الذبياني النابغة كان سلمى. ابي بن والزىير القيس امرء من أحسن النابغة شعر القارء،
 من شعالشاعر لأن حيرة ملوك مع نفسو تقريب التي الجاىلي العصر في أسرالشعراء على قادر ره

قلبالملكحتىانيكونلومكانةعاليةفيالمملكة.

ىو:) الجامعية فيىذهالرسالة ماىيأأسئلةالبحث أميمة"فيشعر"ةنالعروضياوزلأ(
)ناصب الذبياني؟ للنابغة الأوٕ" تغييرات كيف )" شعر في العروضية ناصب"زان للنابغةأميمة "

 أىداف أما )الذبيانى؟. ىو: الجامعية الرسالة ىذه في الأٔالبحث لمعرفة العروضياوز( شعرةن في
ناصب"" )أميمة الذبياني. للنابغة الأوٕ" تغييرات لمعرفة )" شعر في العروضية ناصب"زان "أميمة

يستخدم الذبيانى. للنابغة منهج ىو البحث المحتوىىذا فهوالتحليل البيانات جمع طريقة وأما .
تبية،تعتبرالباحثةترتيبإيقاعيالوزنثمقراءتالباحثةمصدرالبياناتعدةمراتحتىطريقةالمك

لإيجادنتائجالبحث انيحصلالباحثةالبيانات،وبعدىذاجمعتالباحثةالبياناتوحلّلتالبيانت
 بناءعلىالعلمالعروضوالقوافي.

فيىذهالمبح ىو:)وأمانتائجالبحث ٔث ةالذبيانيكانللنابغ"مةناصبأمي"(فيشعر
العروضي الوزن لُنْ مَفَاعِي ْ فُ عُوْلُنْ لُنْ مَفَاعِي ْ )فُ عٌولُنْ ىو: والرمز الطويل لُنْ#ببحور مَفَاعِي ْ فُ عٌولُنْ

لُنْ(.) (وجدتالباحثةالتغييراتالعروضيةفهوالزحافالمفردالقبضأيفيالتفعيلةٕفُ عُوْلُنْمَفَاعِي ْ
لُنْ(.ثما أبياتفيالعروضوالضربأيلزحافالجاريمجرىالعلةفيكل)فُ عُوْلُنْ(والتفعيلة)مَفَاعِي ْ

لُنْ(.في  التفعيلة)مَفَاعِي ْ
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This thesis is besed on a characteristic and features of An-Nabighoh Al-

Dzibyani‟s poem that has the beauty of words, the meaning is explicit, i‟tidzar‟s 

soft exspression, the nadzham is good, and the language is simple so that it will 

makes it easy for readers to understand the poem, and the poem is no less better 

than Umrul Qais and Zuhair bin Abi Sulma. An-Nabighoh Al-Dzibyani was one 

of the Arabic poets during the period of ignorance who was very close to the king 

of the Hira Kingdom because his poem‟s are able to captivate the king‟s heart so 

he has a high position in the Kingdom. 

The focus of the problem in this research is: (1) What is the wazan used in 

“Umaimata Naashibi” poem, creation by An-Nabighoh Al-Dzibyani? (2) How is 

the alteration wazan „arudh in the “Umaimata Naashibi” poem, creation by An-

Nabighoh Al-Dzibyani?. The purpose of this research is: (1) To find out wazan 

„arudh used in “Umaimata Naashibi” poem, creation by An-Nabighoh Al-

Dzibyani. (2) To find out the alteration wazan „arudh in “Umaimata Naashibi” 

poem, creation by An-Nabighoh Al-Dzibyani. This research used content analysis  

method. As for the researchs‟ steps in collecting data are by research liberary, 

reseacrhers describe the shape of the rhythm arrangement (wazan) poem, repeated 

reading procedures to get further data, and than reseacrhers collect data obtained 

and analyze the data to find research results based on „Arudh and Qawafi 

sciences. 

For the result of this research is: (1) In “Umaimata Naashibi” poem, 

creation An-Nabighoh Al-Dzibyani there is wazan „arudh which has bahar 

Thawil, and the formula is:  ْلُن لُنْ فُ عُوْلُنْ مَفَاعِي ْ لُنْ  #)فُ عٌولُنْ مَفَاعِي ْ فُ عٌولُنْ مَفَاعِي ْ لُنْ(   .فُ عُوْلُنْ مَفَاعِي ْ
(2) Than the alteration in wazan „arudh that the researcher found is: Zihaf mufrod, 

Al-Qabdl that is on taf‟ilah )ْفُ عُوْلُن( and taf‟ilah )ْلُن  And than Zihaf Jaary .)مَفَاعِي ْ

majra al-„illah in all the verses on „arudh and dharab that is taf‟illah ( ْفاَعِلُن). 
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Skripsi ini dilatarbelakangi adanya karakteristik dan kaistimewaan sya‟ir 

An-Nabighoh Al-Dzibyani  yaitu memiliki keindahan lafadz, maknanya  yang 

jelas, ungkapan i‟tidzar yang lembut, nadzamnya bagus, serta bahasanya 

sederhana sehingga akan memudahkan para pembaca dalam memahami sya‟irnya, 

Sya‟ir Nabighoh tak kalah lebih bagus dari Umrul Qais dan Zuhair bin Abi Sulma. 

An-Nabighoh Addzibyani sendiri merupakan salah satu penyair Arab pada masa 

jahiliyah yang sangat dekat dengan raja kerajaan Hira karena puisi-puisinya yang 

mampu memikat hati raja hingga ia memiliki kedudukan yang tinggi di kerajaan. 

Fokus permasalahan dalam penelitian ini adalah: (1) Apa wazan „arudh 

yang terdapat dalam sya‟ir “Umaimata Naashibi” karya An-Nabighoh Al-

Dzibyani? (2) Bagaimana perubahan wazan „arudh yang terdapat dalam sya‟ir 

“Umaimata Naashibi” karya An-Nabighoh Al-Dzibyani?. Adapun tujuan 

pembahasan ini adalah: (1) Untuk mengetahui wazan „arudh yang digunakan 

dalam sya‟ir “Umaimata Naashibi” karya An-Nabighoh Al-Dzibyani. (2) Untuk 

mengetahui perubahan wazan arudh dalam sya‟ir “Umaimata Naashibi” karya An-

Nabighoh Al-Dzibyani. Penelitian ini menggunakan metode Konten Analisis. 

Adapun langkah-langkah peneliti dalam mengumpulkan data ialah dengan 

tinjauan pustaka, peneliti menguraikan bentuk susunan irama (wazan) sya‟ir, 

kemudian peneliti membaca berulang sehingga mendapatkan data, selanjutnya 

peneliti mengumpulkan data yang diperoleh dan menganalisis data tersebut untuk 

menemukan hasil penelitian berdasarkan ilmu „Arudh dan ilmu Qawafi. 

Adapun hasil penelitian ini adalah: (1) Dalam sya‟ir “Umaimata Naashibi” 

karya An-Nabighoh Al-Dzibyani terdapat wazan „arudh yang  berbahar Thawil, 

rumusnya:  ْلُن لُنْ فُ عُوْلُنْ مَفَاعِي ْ لُ  #)فُ عٌولُنْ مَفَاعِي ْ لُنْ فُ عُوْلُنْ مَفَاعِي ْ نْ(فُ عٌولُنْ مَفَاعِي ْ . (2) perubahan 

wazan „arudh yang ditemukan peneliti ialah: zihaf mufrod, Al-Qabdl yaitu pada 

taf‟ilah )ْفُ عُوْلُن( dan taf‟ilah )ْلُن  Kemudian zihaf Jaary majra al-„illah dalam .)مَفَاعِي ْ

semua bait pada „arudh dan dharabnya yaitu pada taf‟ilah  ِلُنْ()مَفَاع ي ْ . 

 


